


За содружество с Абхазией
На этой неделе делегация Торгово-промышленной палаты 

Воронежской области побывала с деловым визитом в черно-
морском городе Сухум. Подписано Соглашение о сотрудниче-
стве с аналогичной Палатой Республики Абхазия. Президент 
«породнённой» ТПП Геннадий Гагулия отметил, что «данная 
договорённость поможет осуществлять сотрудничество и 
развивать бизнес на основе взаимной выгоды, обмениваться 
опытом работы по поддержке предпринимательства». 

Хозяин для парков и скверов
Заместитель председателя областного правительства - 

руководитель департамента имущественных и земельных 
отношений Максим Увайдов выступил с инициативой: 
создать автономное учреждение в Воронеже, которое будет 
заниматься не только озеленением города, но и содержанием 
парков и скверов. Губернатор Алексей Гордеев предложение 
поддержал и рекомендовал проработать данный вопрос со-
вместно с мэрией.

Выйти на финишную прямую
В последней декаде ноября должен выйти на финиш-

ную прямую масштабный инвестиционный проект ООО 
«Заречное», который предусматривает освоение четырёх 
животноводческих площадок на территории Рамонского, 
Каменского, Подгоренского и Ольховатского районов. В 
рамках проекта будет организовано среднегодовое племен-
ное и товарное производство 80 тысяч голов мясного скота 
абердин-ангусской породы. Об этом генеральный директор 
ООО «Заречное» Сергей Ниценко проинформировал гу-
бернатора Алексея Гордеева. Стороны обсудили финанси-
рование проекта с участием бюджетов всех уровней, самого 
инвестора и Сбербанка РФ.

ВГУ снова один из лучших
ВГУ впервые вошёл в интернациональный рейтинг 

700 лучших вузов, по версии британской компании QS 
(Quacquarelli Symonds), специализирующейся на консалтин-
говых услугах в сфере международного образования. Помимо 
нашего вуза, в число мировых вузов-победителей в рейтинг 
попали: РЭУ имени Плеханова, НИУ имени Лобачевского 
и Дальневосточный федеральный университет. Учебные за-
ведения оценивались по следующим критериям: репутация в 
академсреде, цитируемость публикаций научных сотрудников 
вуза, соотношение количества преподавателей и студентов, 
отношение работодателей к выпускникам и относительная 
численность иностранных педагогов и учащихся.

Как Усманке стать чище
В текущем году за счёт субвенций федерального бюд-

жета планируется выполнить работы по расчистке пяти из 
девятнадцати  участков русла реки Усмань. Работы начаты 
9 сентября. Вместе с тем остаётся открытым вопрос о про-
ведении работ на девяти  участках в связи с отсутствием 
финансирования из федерального центра. В настоящее 
время областное правительство готовит письмо в адрес Ми-
нистерства природных ресурсов и экологии РФ с просьбой 
о выделении дополнительных  федеральных ассигнований 
для завершения запланированных  работ по расчистке русла 
Усманки. 

Сообщения подготовили  
Анастасия БырКА, Николай СтАрыХ.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков, 
утром местами туман; ветер северный, 
умеренный; температура +17…+22.

13 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер юго-
восточный, ночью слабый, днём уме-
ренный; температура ночью +3…+8, 
днём +16…+21.

14 сентября по области – облачно с 
прояснениями, без осадков; ветер юго-
восточный, умеренный; температура 
ночью +7…+12, днём +16…+21.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

32.9629
∇0.0971

43.6824
∇0.1783

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2048 ∆ 555 За текущий месяц 16923

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№133 (26155) | Четверг, 12 сентября 2013 года адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Валерий ВалентиноВ

Первокурсники Воен-
ного учебно-научного цен-
тра Военно-воздушных сил 
(ВУНЦ ВВС) «Военно-
воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковско-
го и Ю.А. Гагарина»  при-
няли присягу на главной 
площади Воронежа. Причём 
впервые. Связано это с тем, 
что в нынешнем году набор 
значительно вырос. Если 
раньше поступало всего не-
сколько сотен человек, то 
теперь больше тысячи из 73 
регионов страны. Поместить 
такое количество курсантов 
на своём  плацу оказалось не-
возможным. Вот и пришлось 
церемонию принятия военной 
присяги проводить на  площа-
ди Ленина, что, несомненно, 
придало ритуалу большую  
торжественность. 

Можно сказать, повезло 
родителям курсантов и их 
девушкам. Они  смогли в 

полной мере насладиться 
плац-концертом, увидеть 
рукопашный бой сборной 
академии. Оглушительно 
бабахали взрывпакеты, гре-
мели автоматные выстрелы, 
площадь заволокло сизым 
дымом. А после курсанты, 
чеканя шаг, прошли тор-
жественным маршем. За 
всей этой красотой – две 
недели тренировок:  сначала 
повзводно на плацу, затем 
общим составом на аэро-
дроме «Балтимор», потом 
на площади, днём и ночью, с 
оружием и без.

Среди первокурсников в 
строю впервые стоят будущие 
специалисты беспилотной 
авиации. 60 человек прой-
дут пятилетнее обучение по 
четырём специальностям 
управления и обслуживания 
беспилотных летательных 
аппаратов различного на-
значения. Для них, как и 
других ребят, служба только 
начинается.

Присягнули  
на верность Родине
Юбилейная, 50-я, присяга курсантов Воро-
нежской военно-воздушной академии имени 
Н.Е.Жуковского и Ю.А.Гагарина  впервые прошла 
на главной площади Воронежа.
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Маткапитал – на лечение детей
Депутаты парламента Петербурга на пленарном заседании 

одобрили в первом чтении в среду законопроект, расширяю-
щий возможности использования «материнского капитала», 
в том числе на медицинскую реабилитацию и санаторно-
курортное лечение детей. Сейчас, согласно городскому за-
кону о материнском капитале, его можно направить только 
на улучшение жилищных условий, дачное строительство, в 
том числе возведение жилого дома; получение образования 
ребёнком (детьми) в образовательных учреждениях всех 
типов и видов.

разрешили лекарства с марихуаной
Губернатор штата Нью-Джерси (США) Крис Кристи под-

писал закон, который разрешает рецептурное назначение 
несовершеннолетним лекарств, содержащих медицинскую 
марихуану, сообщает телеканал CNN. Новый закон с согласия 
родителей позволяет назначать несовершеннолетним таблетки, 
капсулы, капли и сиропы, в составе которых находятся про-
изводные конопли. По мнению законодателей, инициатива 
позволяет расширить перечень препаратов и методов лечения 
сложных заболеваний. Наряду с этим закон снимает ограни-
чение на количество сортов конопли, разрешённых для куль-
тивирования.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 12 по 18 сентября: 
12, четверг (пик с 21 до 23 часов);
14, суббота (пик с 5 до 8 часов); 
17, вторник (пик с 22 до 24 часа).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

николай КардаШоВ

Фото автора
Что сегодня значат город и 

район для самих лискинцев, 
для области и страны? Здесь 
не увидишь дряхлеющих сёл 
и хуторов, порушенных ферм, 
невспаханных и незасеянных 
полей. Всем желающим ра-
ботать на земле власти пред-
лагают непременное усло-
вие: животноводство на селе 
должно быть!

Логика тут проста: будут 
животноводческие фермы 
– будут на селе рабочие ме-
ста, зарплата, налоговые 
отчисления на развитие. 
«Говорящим» цифрам труд-

но возразить: в Лискинском 
районе надаивают сегодня 
молока и производят мяса 
больше, чем получают его в 
десятках иных российских 
регионов. «Лискинский рай-
он для Воронежской области 
и всей России – это район 
номер один по выработке 
сельхозпродукции. Здесь на 
одного жителя производят 
по одной тонне зерна, мяса 
и молока», - так оценил труд 
земледельцев губернатор 
Алексей Гордеев на недав-
нем выездном заседании 
правительства Воронежской 
области в Лисках.

Или вот ещё: одни гол-
ландцы только что запустили 

в райцентре свой крупней-
ший завод по производству 
кормовых добавок для жи-
вотноводства. Где-то сбились 
с ног в поисках инвесторов, 
а в экономику Лискинского 
района за последние годы 
вложено свыше 36 миллиар-
дов рублей.

Ну а на празднике, кото-
рый начался торжествами 
во Дворце культуры и про-
должился на стадионе «Ло-
комотив», были и ярмарка, 
и концерты, и дары сельских 
подворий на главной улице 
города, и фейерверк, и мо-
токросс. 

А в воскресенье лискинцы 
вновь выбрали главой района 
Виктора Шевцова, который 
уже 27 лет связывает с здеш-
ним краем свою судьбу в 
этом хлопотном звании. Ему 
отдали предпочтение более 91 
процента  избирателей.

Территория успеха
С места события | В прошедшие выходные Лиски и район отмечали 85-летие и выбирали своего главу

Лискинский район на карте страны появился 
в 1928 году, хотя история Лисок, конечно, куда  
древнее: в 1571 году на левом берегу Дона вырос 
пограничный пост.

Власть

Праздничное  шествие  на  стадионе.

Вице-губернатор Александр 
Гусев одержал убедительную 
победу, считает Алексей Гор-
деев: по предварительным 
данным, за него отдали голоса 
почти 44 процента горожан, 
пришедших на избирательные 
участки. 

- Давайте пожелаем удачи 
Александру Викторовичу на 
этом серьёзном новом попри-
ще, - сказал губернатор на 
совещании. - Мы продолжим 
вместе работать и тратить все 
свои усилия на то, чтобы наш 
Воронеж был самым лучшим 
и процветающим городом в 
Российской Федерации.

 Губернатор поблагодарил 
сотрудников правоохрани-
тельных органов и МЧС, чле-
нов избирательных комиссий 
за то, что был обеспечен по-
рядок в городе, а также на 
всей территории области.  
 - В выборах было задейство-
вано большое число людей, и у 
нас всё прошло на хорошем ра-
бочем уровне, не было замеча-
ний со стороны федерального 
центра, не были задействованы 
суды, - отметил Алексей Гор-

деев. - Выборы состоялись на 
основании законов Российской 
Федерации. 

В Интернете губернатор 
выразил уверенность, что но-
вый мэр Воронежа «с первого 
же дня начнёт эффективную 
работу по развитию города, не 
забывая о наказах избирателей 
и своих обещаниях». Глава ре-
гиона заверил, что тоже помнит 
о своём обещании - «вместе с 
Александром Викторовичем 
работать на благо воронежцев», 
он намерен «неукоснительно 
следовать этому обещанию».

 Помимо этого Алексей Гор-
деев выразил признательность 
всем избирателям, которые 
пришли 8 сентября к урнам для 
голосования и исполнили свой 
гражданский долг. Он также 
поблагодарил всех кандидатов 
на пост мэра за то, что «избира-
тельная кампания стала одной 
из самых чистых, прозрачных 
и спокойных за всю историю 
Воронежа; надеюсь, каждый из 
них не забудет о своих обеща-
ниях и сделает всё возможное, 
чтобы выполнить их».

Марина УСоВА.

Одержал  
убедительную победу
На еженедельном  оперативном совещании  в обл-
правительстве  и на персональном блоге в Интернете 
глава региона выразил своё отношение к состояв-
шимся выборам мэра Воронежа.

Когда ВерСталСя номер 
Председатель городской избирательной комиссии Валерий бунеев 
сообщил «коммуне»: состоялось заседание горизбиркома, на 
котором подведены  итоги выборов 8 сентября. комиссия решила: 
признать выборы состоявшимися и действительными, считать из-
бранным на должность главы города Воронежа Гусева александра 
Викторовича.

Каждые восемь из десяти 
человек объясняют потерю 
от двух до пяти рублей на 
одном литре/килограмме 
молока, кефира, йогурта и 
прочей «молочки» тяжёлым 
положением в сельском 
хозяйстве. Дескать, жара и 
дожди сгубили урожай, а по-
тому кормов не хватает. 

николай СтарЫХ
Сами аграрии на такое доброже-

лательное предположение снисхо-
дительно улыбаются: нынешний год 
мало чем отличается от предыдущих. 
Зато откровенно злятся, когда горо-
жане вовсе не упоминают такую «ле-
жащую на поверхности» причину, 
как августовский рост цен на горю-
чее – из-за этого выросли кормозаго-
товительные, транспортные и другие 
расходы. Ещё большее негодование 
у сельхозпроизводителей вызывает 
дилетантское предположение, что 
«в хозяйствах всех коров порезали, 
а раз так, то и доить некого».

По данным регионального де-
партамента аграрной политики, на 
1 августа текущего года поголовье 
крупного рогатого скота в Воро-
нежской области увеличилось по 
отношению к аналогичной дате 
2012-го на 25,3 тысячи голов, или 
на 11 процентов, в том числе коли-
чество дойных коров выросло на 
15,7 тысячи (плюс 18 процентов). 
За этот период объём производства 
молока стал больше на 18 тысяч 
тонн, то есть на 8 процентов.

Следовательно, воронежские 
крестьяне не стали работать хуже и 
ни в чём не провинились перед горо-
жанами. Более того, руководитель 
названного департамента Анатолий 
Спиваков уверяет: 

- До конца 2013 года в секторе 
сельскохозяйственных предприя-
тий будет продолжаться положи-
тельная динамика наращивания 
объёмов производства молока (а 
также мяса и яиц), что позволит соз-
дать дополнительную прибавочную 
стоимость, новые рабочие места и 
повысить налоговые отчисления в 
бюджеты всех уровней.

Правда, есть такое понятие, как 
закупочная цена на молоко, она не 
только в Воронежской области, но 
и в большинстве российских регио-
нов установилась в пределах 15-18 
рублей за литр, но это, согласитесь, 
не 30-40 рублей, как можно видеть 
на магазинных ценниках. 

По словам Анатолия Спивакова, 
наконец-то, сложилась ситуация, 
когда закупочный продукт «начал 
стоить хоть каких-то денег».

При этом воронежские аграрии 
дружно уверяют, что они практи-
чески не влияют на магазинное 
ценообразование, хотя слышать про 
то, что они, сельхозпроизводители, 
наживаются за счёт горожан, обид-

но. Для доходной работы им тре-
буются не только «прописанные» 
министром Фёдоровым «максимум 
умения, выдержки и воли», но и 
финансовая поддержка со стороны 
государства – хотя бы вполовину от 
той, что есть в США и Западной Ев-
ропе. Наш отечественный продукт 
на 80 процентов дороже импортных 
молочных изделий. Причиной тому 
- высокие кредитные ставки, цены 
на электроэнергию и отсутствие 
весомых субсидий производите-
лям (они порой до них вообще не 
доходят). 

Нет ничего удивительного в 
том, что эксперты настороженно 
относятся к сегодняшнему и про-
гнозируемому переписыванию ма-
газинных ценников, а председатель 
правления Национального союза 
производителей молока Андрей Да-
ниленко заявил порталу ПродМаg 
однозначно: 

- Предполагаю, что в сентябре 
начнётся осеннее удорожание в 
рознице, оно составит не менее 
10 процентов до конца года. В ре-
зультате упадёт спрос на готовую 
продукцию. Поставщики сырья 
будут вынуждены снижать цену, 
и ситуация начнёт развиваться по 
замкнутому кругу. 

Член комитета Госдумы РФ 

по обороне Аркадий Пономарёв, 
который известен как председа-
тель совета Российского союза 
предприятий молочной отрасли и 
успешный владелец молкомбината 
«Воронежский», в курсе того, что 
Госдума сделала запрос в Федераль-
ную антимонопольную службу - в 
связи с начавшимся ростом цен на 
молоко. Но он в первую очередь 
высказывается за то, чтобы торго-
вые сети не злоупотребляли своим 
доминирующим положением, а 
потому не столь категоричен, как 
автор запроса – заместитель пред-
седателя Комитета ГД по аграрным 
вопросам Надежда Школкина. Она 
уверена: 

- Крупные переработчики молока 
диктуют свои условия сельхозпроиз-
водителям и завышают отпускные 
цены. Не зря же фермеры возмуща-
ются: куда им девать молоко, если у 
монополистов-переработчиков на 
молочном рынке «всё схвачено»? 
При этом сделанный за последние 
несколько лет анализ показывает: 
рентабельность производства моло-
ка в большинстве хозяйств не превы-
шает пяти процентов. Несоизмеримо 
больше доходы у переработчиков и 
продавцов продукции. Здесь не по-
могло и членство России в ВТО.
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Молоко пей,  
но цену разумей

актуально | Воронежцы не только возмущаются резким ростом  
цен на молочные продукты в сентябре, но и пытаются понять: почему  

это произошло? Однако истина не лежит на поверхности

ПоздраВляем!
Согласно указам Президента российской Федерации 
Владимира Путина ряд воронежцев награждён госу-
дарственными наградами.

За активную законотворческую деятельность, заслуги в укре-
плении законности и правопорядка, многолетнюю добросовестную 
работу медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
наградить Николая Анатольевича ШИШКИНА – прокурора Во-
ронежской области. 

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовестную 
работу медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
наградить: Николая Сергеевича КРАСНОЖОНА – председателя 
совета директоров общества с ограниченной ответственностью 
«Грибановский машиностроительный завод», Римму Сергеевну 
ЛУШПАЕВУ – заместителя директора казённого образовательного 
учреждения Воронежской области «Специальная (коррекционная) 
общеобразовательная школа - интернат №6  I – II вида для обучаю-
щихся, воспитанников с ограниченными возможностями здоровья, 
Наталью Егоровну ТЕЛЕГИНУ – директора муниципального 
казённого образовательного учреждения дополнительного образо-
вания детей Дома детства и юношества города Россоши.

За заслуги в научно–педагогической деятельности, подготовке 
квалифицированных специалистов почётное звание «Заслужен-
ный работник высшей школы Российской Федерации» присвоить 
Виктору Ивановичу ЧЕРНОВУ – профессору государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего профессио-
нального образования «Воронежская государственная медицинская 
академия имени Н.Н.Бурденко».

За большие заслуги в развитии отечественной культуры и ис-
кусства, многолетнюю плодотворную деятельность почётное зва-
ние «Заслуженный работник культуры Российской Федерации» 
присвоить Ивану Петровичу ШИПИЛОВУ – преподавателю 
муниципального образовательного учреждения дополнительного 
образования детей «Верхнемамонская детская школа искусств».
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«Покупайте свежее, парное, вкусное, родное!»



Евгений ВИХРОВ

Говорю это со всей ответ-
ственностью, так как по 

роду своей деятельности в то 
время хорошо знал кадры рай-
онных руководителей. Среди 
них было немало творчески 
мыслящих личностей и тол-
ковых организаторов. Но имя 
Мамонова в этом ряду стоит 
первым.

Знал я Митрофана Мамоно-
вича давно, ещё с начала 60-х 
годов, когда работал председа-
телем Землянского райиспол-
кома. Но то было «шапочное» 
знакомство. Более доверитель-
ные, товарищеские отношения 
между нами сложились после 
моего избрания первым секре-
тарем Репьевского райкома 
КПСС в августе 1967 года. А 
началось всё довольно неожи-
данно. Недели через две звонит 
мне Мамонов и спрашивает: 
«Не возражаешь, если я приеду 
в Репьевку?». Ну какие же 
здесь могут быть возражения? 
«Для меня это большая честь!» 
– отвечаю. 

На следующее утро встре-
тил его на границе района, и 
весь день мы провели вместе. 
Побывали в нескольких кол-
хозах, побеседовали с руково-
дителями хозяйств, многих из 
которых он хорошо знал, так 
как раньше часть Репьевско-
го района входила в Остро-
гожский. Но главное было в 
другом: много он рассказал об 
особенностях здешних мест, 
традициях, о людях, с которы-
ми мне предстояло работать. 
Естественно, затем это здорово 
пригодилось. 

Ещё более нас сблизили два 
обстоятельства. Оказалось, что 
в разные годы мы занимались 
с ним одним делом. Он в на-
чале 30-х годов организовы-
вал колхозы в Буденковском 
районе Воронежской области, 
а я занимался этим же делом 
в конце 40-х в Латвийской 
ССР. Время разное, но дело-то 
одно, правда, с учетом нацио-
нальных особенностей, уклада 
жизни и характера прибалтов. 
Кроме того, выяснилось, что 
в 1931-1932 годах Митрофана 
Мамонова избрали секретарём 
комсомольской организации 
села Верхососна, где председа-
телем сельсовета был мой дядя. 
Эти обстоятельства как бы и 
сроднили нас. 

Расстались тогда мы с Ма-
монычем, так уважительно 
звали его за глаза, далеко за 
полночь и договорились помо-
гать и поддерживать друг друга 
во всём, как подобает добрым 

соседям. Так продолжалось 
ещё долгие годы моей работы 
в Репьевке и в Анне, а затем в 
Воронеже в обкоме КПСС и в 
областном совете профсоюзов. 
Потом я не раз вспоминал ту 
встречу. Приезд общепризнан-
ного лидера первого секретаря 
райкома, за плечами которого 
было более 16 лет работы в 
этой должности и только что 
начинающего подобный путь 
и к тому же на 15 лет моложе, 
мог сделать человек необык-
новенно душевно щедрый 
и простой, неамбициозный, 
с абсолютным отсутствием 
чиновничьего высокомерия. 
Подобных случаев никогда 
больше не встречал. 

Так поступить мог только 
Мамоныч. 

Чем же он заслужил такой 
почёт и уважение? Почему к 
его негромкому голосу прислу-
шивались все, а с его мнением 
считались в самых высоких 
кабинетах? Уважали его за про-
фессионализм и трудолюбие и 
за ту огромную школу жизни, 
которую он прошёл. 

В детстве, рано лишившись 
родителей, он работал по найму 
у кулака в родном селе Раздор-
ное, что в  Красно оскольском 
районе.  После окончания 
школы крестьянской моло-
дежи трудился на одной из 
донбасских шахт. С началом 
коллективизации по путёвке 
комсомола вернулся в родные 
края, участвовал в организа-
ции колхозов, обучал грамоте 
сельскую молодежь, был секре-
тарем комсомольской ячейки. 

А потом работал заместителем 
и председателем сельского 
совета, председателем рай-
плана и районным народным 
судьёй. Он участник Финской 
и Великой Отечественной 
войн с первого и до последнего 
дня. В боях был тяжело ранен 
и контужен. Факт, конечно, 
удивительный: прежде чем 
стать руководителем Остро-
гожского района, Мамонов 
был участником знаменитой 
Острогожско-Россошанской 
операции, одним из первых 
вошел в освобожденный от фа-
шистов Острогожск. Из армии 
уволился в звании майора в 
запас с должности командира 
батальона. Награжден орде-
нами «Отечественной войны»  
I степени, Красной Звезды, 
медалями «За отвагу», «За обо-
рону Сталинграда».

С февраля 1946 года на-
чинается новая яркая страни-
ца его биографии – работа в 
партийных органах. Членом  
ВКП (б) он стал ещё в 1937 году, 
три года являлся секретарем, 
вторым секретарем Буденнов-
ского райкома партии, а после 
окончания Воронежской пар-
тийной школы в мае 1951 года 
его избирают первым секрета-
рем Воробьевского, в ноябре 
1957 года – первым секретарем 
Острогожского РК КПСС.

Острогожский район в те 
годы являлся настоящей шко-
лой передового опыта. Сюда 
ездили учиться получать высо-
кие урожаи сахарной свёклы, 
кукурузы на зерно у коротояк-
ских Героев Социалистическо-

го Труда Василия Бушманова и 
Андрея Рягузова. Здесь труди-
лись известные в Воронежской 
области руководители колхо-
зов и специалисты сельского 
хозяйства. Мамонов грамотно 
подбирал себе помощников 
и умело опирался на них. 
Острогожск был настоящей 
кузницей кадров. Отсюда 
вышли Иван Юшин, ставший 
впоследствии секретарем Во-
ронежского обкома КПСС, 
Василий Фролов, Александр 
Тресковский, Николай Ми-
хайлов, работавшие первыми 
секретарями райкомов партии. 
А взять того же Ивана Влади-
мировича Лиходедова, пред-
седателя колхоза в селе Урыв. 
Мало того, что хозяйство при 
нем было миллионером, так 
здесь возвели замечательную 
школу, Дворец культуры и 
даже выставочный зал с кар-
тинной галереей построили. 

А вот пример того, как Ма-
моныч вырастил журналиста 
для «Коммуны». Ещё в его 
бытность работы в Воробьёвке, 
а это конец сороковых – начало 
пятидесятых годов, он обратил 
внимание на толкового, с орга-
низаторскими способностями 
паренька. Звали его Сергей 
Миляев. Вскоре тот пришел 
в райком комсомола вторым 
секретарем. Инициативный, 
ответственный, да к тому же 
умел просто и доходчиво рас-
сказать на страницах районной 
газеты о делах и задачах моло-
дёжи. Митрофан Мамонович 
поддержал Сергея Миляева: 
«Опыт работы с людьми при-

годится тебе, Сергей, и на жур-
налистском поприще». Парень 
удивился: «С чего вы взяли, 
Митрофан Мамонович, что я 
в газетчики подамся?» «Вижу, 
пишешь ты толково, да и не 
трафаретно». А вскоре Миляев 
уехал с отрядом воробьевских 
комсомольцев на целину. И 
там уже профессионально за-
нимался газетным делом – стал 
редактором газеты. А когда 
через несколько лет вернулся 
на родину, то пришёл к Мамо-
нову: «На работу, Митрофан 
Мамонович, возьмете?»

Мамонов принял его заве-
дующим отделом пропаганды 
райкома партии, но при этом с 
улыбкой заметил: «А ведь всё 
равно уйдёшь в газету. Вижу 
по всему. Ты ведь не писать не 
можешь».

Через два года Миляева 
пригласили в «Коммуну» за-
ведующим партотделом. Ма-
монов дал ему блестящую 
характеристику.

Я уже говорил, что Митро-
фан Мамонович очень бережно 
относился к тем, с кем рабо-
тал плечом к плечу. Касалось 
это всех сфер, в том числе и 
культуры. На протяжении 
всего острогожского периода 
с Мамоновым работала заве-
дующей отделом культуры, а 
потом Заслуженный работник 
культуры России Фаина Мат-
веевна Липовцева. Человек, 
бесспорно, талантливый и 
инициативный. Теперь уже 
мало кто помнит, что такие 
популярные ныне подворья на 
днях городов и посёлков – это 
изначально острогожское изо-
бретение, за которым стояла 
Фаина Матвеевна.

Помнится, в 1979 году в 
районный отдел культуры 
позвонили с «Мосфильма»: 
хотят в Острогожске и  Урыве 
снимать фильм из жизни со-
временной деревни. Под на-
званием «Тайное голосование» 
с Валерием Золотухиным в 
главной роли. И привлекли 
режиссёра на натурные съёмки 
не только красоты природы – а 
места здесь, на Дону, действи-
тельно красивые, – но и воз-
можность показать настоящие, 
подлинные изменения, проис-
ходившие тогда в экономиче-
ской и управленческой сферах 
здешних сёл.

Липовцева пришла к Ма-
монову: так, мол, и так, худо-
жественный фильм о совре-
менной деревне у нас хотят 
снимать.  «Как вы, Митрофан 
Мамонович, смотрите на такое 
дело?»

- Замечательно. Рад буду по-

мочь артистам всем, чем могу, 
- последовал ответ.

Почти два месяца шли съем-
ки. Актёры потом говорили, 
что условия для работы и про-
живания у них были отменные. 
Когда же на исходе съёмочного 
периода подошли к ключевой 
сцене – заседанию правле-
ния колхоза, где по сценарию 
должно схлестнуться новое со 
старым и отжившим в управ-
лении сельхозпроизводством, 
то сразу не могли найти под-
ходящее помещение.

- Так давайте в моём каби-
нете, - предложил Мамонов. 
– Подойдёт?

Режиссёр эту идею принял 
тут же и даже уговорил Ми-
трофана Мамоновича сняться в 
качестве самого себя – первого 
секретаря райкома КПСС.

Картина «Тайное голосо-
вание» в 1980 году вышла на 
большой экран. И имела боль-
шой успех.

Любил Мамонов и народ-
ную песню. Может, потому,  что 
чаще, чем в других сельских 
районах, в Острогожском бы-
вал с гастролями Воронежский 
академический хор. А его  са-
мые известные солистки – Ма-
рия Николаевна Мордасова и 
Юлия Фёдоровна Золотарёва 
– выступали с сольными кон-
цертами. Самолично он при-
глашал артисток.

Вот таким разносторонним 
человеком был Мамонов.

Тридцать два года нёс Ми-
трофан Мамонович тяжелей-
ший груз руководителя района, 
груз ответственности перед 
людьми и собственной сове-
стью. Нёс достойно и уверенно, 
ни разу не споткнувшись под 
шум аплодисментов и звуки 
медных труб, обычно сопро-
вождавших успешных руково-
дителей.

Он любил свой Острогож-
ский район, красивый и уют-
ный город, трудолюбивых и 
приветливых людей, которые 
искренне отвечали ему благо-
дарностью. Поэтому он сразу 
же отказался от предложения 
переехать в Воронеж после вы-
хода на пенсию в 1983 году. И 
ещё пять лет на общественных 
началах возглавлял районный 
совет ветеранов войны и тру-
да. Здесь же он и скончался  
26 июля 1996 года.

…А благодарные остро-
гожцы увековечили память 
Митрофана Мамоновича Ма-
монова, установив в день его 
столетия мемориальную до-
ску на фасаде дома по улице 
Крамского, в котором он жил 
многие годы.
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пОлитичесКий дНевНиК Первый 
Земляки |  Герой Социалистического Труда Митрофан  Мамонов, столетие которого отметили в Острогожске,  

многие годы был наиболее авторитетным и уважаемым руководителем всего Чернозёмного региона 

Митрофан Мамонович Мамонов с делегатами районной  
комсомольской конференции. 1970-е годы.
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Александра гЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

События минувшей недели по своей значимости, 
пожалуй, займут лидирующее положение в осенней по-
литической повестке дня. Сначала саммит 20 ведущих 
государств мира, проходивший в С.-Петербурге и при-
влекавший внимание не столько рассуждениями миро-
вых лидеров о способах преодоления проблем мировой 
экономики, сколько неформальным обменом мнениями 
относительно ситуации в Сирии и возможностях военной 
операции. Несмотря на активную наступательную пози-
цию российского руководства, не просто выступающего 
в защиту сирийского режима, но и формирующего ши-
рокую коалицию противников силового вмешательства, 
«двадцатка» в этом вопросе разделилась практически по-
ровну. Девять наиболее развитых государств мира заявили 
солидарность с позицией американского президента, 
другие десять настаивали на рассмотрении вопроса о хи-
мическом оружии в Сирии на срочном заседании Совета 
Безопасности ООН. Плодотворным оказалось российское 
предложение взять химическое оружие в Сирии под 
международный контроль, хотя механизм осуществления 
такого контроля пока остаётся непонятным. Вместе с тем 
уже само обсуждение этого предложения, встретившего, 
кстати сказать, благожелательный отклик со стороны 
Барака Обамы, позволяет приглушить страсти вокруг 
сирийской проблемы и более трезво оценить все риски 
военного вмешательства. 

В конце недели внимание обозревателей и аналитиков 
всех мастей было приковано к завершающейся изби-
рательной кампании, в рамках которой в 80 субъектах 
Российской Федерации прошло около 7 тысяч выборов и 
референдумов разного уровня. Избирательная кампания 
проходила по новым правилам, инициированным Дми-
трием Медведевым, тогда ещё в должности Президента 
РФ, и отличалась широким партийным участием и острой 
политической конкуренцией. Объявленные в понедель-
ник предварительные результаты позволяют сделать 
несколько выводов относительно сложившейся в стране 
политической ситуации (её прояснение, кстати, является 
одной из функций любых выборов) и перспективах её 
дальнейшего развития. 

Первой сенсацией прошедшего тура выборов стала 
рекордно низкая явка избирателей. В среднем по стране 
она составила около 30 процентов. Такой результат низ-
кой гражданской активности можно, конечно, объяснить 
неблагоприятными 
погодными условия-
ми, особенно в нашем 
регионе. Но куда бо-
лее основательным 
представляется тот ар-
гумент, что неудачным 
оказался сам выбор 
единого дня голосова-
ния – второе воскре-
сенье сентября. Под-
твердился негативный 
прогноз экспертов о 
том, что и избиратель-
ная кампания пройдёт 
впустую по причине 
отсутствия интереса и 
даже отсутствия людей в городах в отпускную пору, и явка 
будет низкой. На этом фоне заявление премьер-министра 
и лидера «Единой России» Д. Медведева о том, что «те-
перь у нас в этот день всегда должны проходить выборы!» 
выглядит явно неадекватно результатам завершившейся 
кампании. Единый день голосования, очевидно, нужно 
менять на более удобный для избирателей день года. 
Иначе пресловутая легитимность избранных кандида-
тов на разные должности и депутатов законодательных 
собраний и органов местного самоуправления окажется 
под вопросом. 

Есть, правда, и ещё одно объяснение низкой явки изби-
рателей – недовольство проводимой в стране политикой. 
Сыграли свою роль и стереотипы, подобные тому, что «и 
без нас уже всё подсчитали!» Отсутствие в большинстве 
случаев теледебатов, которые могли бы прояснить акту-
альную повестку дня, также внесло свой вклад в копилку 
недовольства и дистанцирования от политики. 

Другая сенсация заключается в политическом прорыве 
во властное поле некоторых ярких лидеров несистемной 
оппозиции – Евгения Ройзмана в Екатеринбурге и Алек-
сея Навального в Москве. Оба подвергались ожесточенно-
му преследованию со стороны властей и оба обратили это 
в политический капитал. Основатель екатеринбургского 
фонда «Город без наркотиков» Е.Ройзман, поддержанный 
партией «Гражданская платформа» Михаила Прохорова, 
избран главой городской думы уральской столицы с 
существенным перевесом над своим ближайшим со-
перником Я.Силиным («Единая Россия»). А.Навальный 
хоть и проиграл Сергею Собянину, однако уверенно 
обошёл своих более известных и маститых соперников 
– И.Мельникова (КПРФ), Н.Левичева («Справедливая 
Россия») и С.Митрохина («Яблоко»), получив более 27 
процентов голосов. Результат С. Собянина (чуть более 
51 процента) оказался близким к пограничному с точки 
зрения реальной возможности второго тура, что само 
по себе было бы обидным для фаворита гонки. В любом 
случае появление плеяды новых имён - персональный 
фактор, на мой взгляд, сыграл большую роль, нежели 
партийный бренд - говорит о серьёзной трансформации 
российского политического поля, в котором появляются 
новые технологии, звучат новые идеи, мобилизуются 
молодые слои населения, тесня политиков-старожилов, 
теряющих доверие избирателей. 

Большинство независимых наблюдателей – а их моби-
лизация оказалась существенно выше, чем мобилизация 
избирателей – признали, что выборы в целом оказались 
наиболее честными из всех, проходивших в последнее 
время в России. Этот факт не может не радовать, хотя 
всевозможных изъянов в нашем избирательном законода-
тельстве пока ещё предостаточно. Взять хотя бы возмож-
ности снятия с выборов под надуманным предлогом, как 
чаще всего происходило с представителями либеральных 
партий, или разгул для партий-клонов, «откусывавших» 
голоса у своих старших коллег с похожими названиями. 
Избыточное регулирование привело к тому, что даже 
пожилой электорат – самый дисциплинированный – что 
называется, дал трещину, проявив меньшую активность, 
чем обычно. 

Что касается выборов мэра г. Воронежа, то неожидан-
ностей не произошло, за исключением опять-таки явки: 
она в ряду самых низких по стране – 23 процента. Победа 
А.Гусева оказалась весьма убедительной благодаря его 
успешному вхождению в новую для себя роль и активную 
коммуникацию с избирателями, в том числе и путём не-
посредственных контактов. Г.Кудрявцева подтвердила, 
что в ряду публичных городских политиков она уверенно 
располагается в первой тройке и никому «не сдаёт» свой 
электорат. Расчёт К.Ашифина на популярность бренда 
КПРФ в Воронеже оправдался лишь отчасти, что и ска-
залось на результате. 

Таким образом, посредством выборов власти подан 
ясный сигнал: общество ждёт перемен и намерено контро-
лировать их осуществление. Времена административного 
беспредела, похоже, заканчиваются, и наступает время 
сенсаций.

Время  
сенсаций

Появление плеяды новых 
имён говорит о серьёз-

ной трансформации россий-
ского политического поля, в 
котором появляются новые 
технологии, звучат новые идеи, 
мобилизуются молодые слои 
населения, тесня политиков-
старожилов, теряющих  доверие 
избирателей. 

Молоко пей, но цену разумей

Теперь подписка будет доступнее
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Между прочим, опрошен-
ные «Коммуной» воронежцы 
понятия не имеют о проблеме 
закупочных цен на «молочку», 
но про ВТО упоминали не 
единожды. Вообще же вопрос 
членства во Всемирной торго-
вой организации не такой уж 
простой. Он имеет прямое от-
ношение к воронежским ценам 
на молоко, если исходить из 
информации названного выше 
Андрея Даниленко. 

По его данным, после всту-
пления России во Всемирную 
торговую организацию молоко 
из-за границы оказалось на-
много дешевле российского, 
разница в себестоимости се-

годня доходит до 12 рублей за 
литр. Отечественные произво-
дители перестали быть конку-
рентоспособными. Из-за отсут-
ствия весомой государствен-
ной поддержки вытеснение 
российского производителя с 
собственного рынка привело 
к тому, что сегодня импортёры 
начинают взвинчивать цены. 
Не пора ли вводить государ-
ственное регулирование этого 
процесса? Особенно с учётом 
того, увеличился импорт су-
хого молока в РФ – в первом 
полугодии он вырос почти на 
48 процентов! 

Параллельно с импортом 
наверняка вырастет объём 
фальсификата: продавцы не 
захотят пугать потребителей 

ростом цен и увеличат процент 
«левого» товара на полках. По 
сообщению портала rg.ru, уже 
сегодня от 10 до 30 процентов 
молочной продукции в магази-
нах  - начиная от самого молока 
и заканчивая разнообразными 
йогуртами - «замаскирован-
ные» заменители. 

Дальнейший рост фальси-
фиката – это из области пред-
положений. А вот реальные 
наблюдения и риторические 
вопросы воронежцев. 

Пенсионер В.Панкратов: 
«Цены на молоко в павильоне, 
который расположен рядом с 
моим домом, каждый день ра-
стут на 50 копеек. Спрашиваю, 
почему? Продавец отвечает, что 
у неё такое указание – чтобы 

рост был постепенным, а в ито-
ге цена должна стать такой же, 
как в соседнем супермаркете. 
Об этом договорились хозяйка 
павильона и поставщик молока 
из Острогожского района». 

Домохозяйка Н.Ветрова: «Я 
постоянно покупаю молоко в 
аппарате с большой рекламной 
коровой наверху – его устано-
вило хозяйство из Хохольского 
района. Это 4,5-процентное 
молоко стоит 30 рублей за 
литр, а рядом, в супермаркете, 
за 900-граммовую бутылку 
надо выложить 40 рэ, хотя 
два дня назад требовалось 35. 
Такая конкуренция, я думаю, 
закончится не в пользу нас, 
покупателей. Да и вообще, о 
какой конкуренции можно 

говорить, если фирменный 
магазин из Липецкой области 
продаёт в Воронеже молоко по 
той же цене, что и торговая сеть 
из Краснодарского края?»

Инженер С.Изюмцев: «По 
радио услышал прогноз: уже 
к концу этого года произойдёт 
падение объёмов производства 
молока внутри страны до уров-
ня 2005 года. Неужели правда? 
Надеюсь, это не скажется на 
выдаче первоклассникам бес-
платных пакетиков с молоком 
(мой внук пошёл в школу); тут 
всё будет зависеть, я так думаю, 
от местных властей. А чтобы во 
всей стране был полный поря-
док с молоком, должны озабо-
титься верховные власти. Всё 
это звучит, может, и наивно, по-

скольку существуют рыночные 
отношения, но «умом Россию 
не понять, аршином общим 
не измерить». Вы согласны с 
этим?»

Я-то согласен, но как-то 
не укладывается в голове, что 
россияне сегодня потребля-
ют на душу населения на 50 
процентов меньше молока и 
молочной продукции, чем по-
ложено по медицинской норме. 
Это треть от того, что потребля-
ют европейцы, американцы или 
даже белорусы, авторитетно 
уверяет всё тот же председа-
тель правления Национального 
союза производителей молока 
Андрей Даниленко. Увы, его 
прогноз, как уже сказано, не 
утешительный. 

Николай КАРДАШОВ

- Проблема заключалась 
в том, что долгие годы два 
городских почтовых отделе-
ния ютились вместе на не-
большой площади в старом 
жилом доме, - рассказывает 
руководитель Лискинского 
почтамта Анатолий Мищен-
ко. – К тому же вход был 
общим – из одного подъезда 
вместе с жителями дома. В 
период коммунальных пла-
тежей наплыв плательщиков 
создавал очереди, которые 
причиняли неудобства и на-

шим клиентам, и жителям 
подъезда. 

За три месяца УФПС Во-
ронежской области не просто 
добротно отремонтировало 
бывший магазин, а переде-
лало его в уютный почтовый 
офис, оснастив необходимым 
оборудованием. Постарались 
мастера-строители из ООО 
«Строй-групп» Натальи Пили-
пенко, проводившие переобо-
рудование помещения и его 
отделку.

Порадоваться новоселью 
вместе с лискинскими колле-
гами приехал директор Управ-

ления Юрий Бесхмельницын 
вместе со своим заместителем 
Аллой Косиновой. С ветераном 
почтовой службы Зинаидой 
Тереховой под аплодисменты 
работниц почтового отделе-
ния и первых его посетителей 
Юрий Анатольевич перерезал 
красную ленточку и открыл 
почтовое отделение. А его на-
чальнику Юлии Иванкиной 
торжественно вручил памят-
ные подарки для коллектива 
– холодильник и фирменные 
часы. 

Но на этом содружество 
«Почты России» и муници-
пальной власти в Лисках не 
заканчивается: глава админи-
страции района Виктор Шев-
цов рассматривает варианты 
возможного расширения го-
родского почтового отделения 
№4 в самом густонаселённом 
и бурно растущем микрорайо-
не «Интернат».

Факт налицо | Городское отделение почтовой связи №1 в Лисках справило новоселье
Переезд почтовиков из тесноты неприспособленного 
помещения в уютный и просторный офис по новому 
адресу стал возможен, благодаря решению главы 
администрации Лискинского муниципального райо-
на Виктора Шевцова передать им в безвозмездное 
пользование пустовавшее помещение бывшего 
фирменного магазина в центре города.

«Это праздник и для жителей, и для почтовых  
работников», – считает Юрий Бесхмельницын  
(на снимке – в центре).

На всякий  
случай

В селе Петино Хохольского 
района на здании сельской адми-
нистрации установили систему 
оповещения населения в случае 
пожара. 

Сигнал слышен в радиусе 
полутора километров. Кроме 
этого приобрели и установили 
пожарные щиты с оборудовани-
ем, ранцевые огнетушители для 
сельской добровольной дружи-
ны огнеборцев. В соседнем селе 
Устье есть пожарная часть, но 
надо быть готовыми ко всему. 
По словам главы поселения 
Николая Канищева, в прошлом 
году удалось своими силами по-
тушить траву и не пустить огонь 
к дачным строениям.  В селе 
есть места для водозабора, пом-
па, генератор. Ёмкости с водой 
расположены на территории 
Устьевского и Опытненского 
сельхозпредприятий. 

Анастасия ВоронинА.

безОпАсНОсть
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* * *
Село Русская Буйловка 

было образовано в середине 
XVII века. Об этом пишет в 
своей книге «Вся воронежская 
земля» краевед В.А.Прохоров: 
«В 1765 году у Воронежского 
воеводы предприимчивыми 
людьми было куплено раз-
решение на охоту и ловлю 
рыбы в Буйловском юрту. В 
1676 году появились в этих 
местах откупщики из Бор-
щёва монастыря и остались 
на зиму у оврага Песковатого 
и на Малом Ильмене. В 1733 
году была уже построена 
церковь Преподобного Сергия 
Радонежского». 

В XVIII веке произошло 
генеральное межевание зе-
мель, и буйловские крестьяне 
записались однодворцами, 
то есть государственными 
крестьянами. Необжитые 
просторы привлекали в эти 
края беглый люд: крестьяне 
бежали от помещиков на 
вольный Дон, за Белгород-
скую черту. 

* * *
 Стоит только въехать в село, 

и штрихи своего особенного 
уклада налицо. Первое, что 
бросается в глаза, - бурное 
строительство. Практически 
по-городскому, с размахом, 
основательно на сельской тер-
ритории строятся сразу не-
сколько важных объектов: два 
больших парка с мемориаль-
ным комплексом памяти героев 
Великой Отечественной войны 
плюс полным ходом завершает-
ся капитальный ремонт Дома 
культуры. К слову, дорога, 
что ведёт в село, вызывает не 
меньшее удивление: чистота 
обочины, аккуратный газон по 
бокам более напоминают евро-
пейский пейзаж. Динамично 
курсирующая по проезжей ча-
сти мусороуборочная техника 
даже для большого города – 
картина удивительная. 

По словам главы Русско-
Буйловского сельского по-
селения Юрия Шевченко, для 
здешних жителей в этой кар-
тине давно нет ничего непри-
вычного: обычный трудовой 
десант местных коммунальщи-
ков. Однако для большинства 
среднестатистических россий-
ских сёл собственное ЖКХ 
- удивительный факт. Забот 
у сельских коммунальщиков 
немало: уборка мусора, уход 
за деревьями, расчистка улиц 

и парковых зон. Летом к этому 
списку добавляется регулярное 
выкашивание сорной травы.

- Обихаживаем не только 
свои социальные объекты, - 
продолжает глава сельского 
поселения, - но и помогаем 
избавиться от засилья сорняка 
участникам Великой Отече-
ственной войны, инвалидам. 

 Память о временах, когда 
на территории села распола-
гался богатый и процветающий 
колхоз «Русская Буйловка», 
хранят многие его жители. В 
самом деле, масштабы передо-
вого хозяйства по меркам Пав-
ловского района впечатляли: 
одной пахотной земли здесь 
было десять с половиной тысяч 
гектаров. Огромное количе-
ство голов крупного рогатого 
скота. Было широко развито 
свиноводство и овцеводство. 
Жизнь колхоза была кипучей, 
и народу в нём трудилось море. 
В конце 80-х, правда, колхоз 
разделился на два отдельных 
хозяйства – колхоз «Гранит» 
(посёлок Шкурлат-3) и колхоз 
«Русская Буйловка». В конце 
90-х – начале 2000-х годов 
колхоз «Русская Буйловка» 

прекратил своё существование. 
На сегодняшний день хозяй-
ствующий субъект на терри-
тории села один – Павловский 
МТС (руководитель – Виктор 
Скутнев). 

* * *
К концу XIX – началу XX 

веков Русская Буйловка ста-
ла волостным селом, где 
располагались церковно-
приходская и земская шко-
лы (последняя называлась 
Большой). В 1913 году, к 300-
летию династии Романовых в 
селе была открыта «красная 
школа». Имелись две моно-
польки (лавки по торговле 
водкой), работали магазины 
купцов Лебедевых и Зайце-
вых. На территории села 
заседала волость, где были 
свои волостной старшина, 
писарь, урядник. Местное 
население на собственные 
средства содержало больни-

цу, пожарную команду. По-
жары случались часто, при 
этом выгорали целые улицы. 
Отсюда старинное назва-
ние одной из улиц Русской 
Буйловки - Погорелая (ныне 
- улица Свободы). Самыми 
красивыми зданиями в селе 
были дома священников По-
повых и Ефремовых, которые 
стоят и по сей день.

* * *
 В последние годы Русская 

Буйловка заметно преобрази-
лась. В селе появи-
лись свои спортив-
ный зал и пожар-
ная часть, новые 
здания Сбербанка 
и почтового отде-
ления. Сегодня на 
территории села за-
вершаются работы 
на строительстве 

двух больших парков, близится 
к финалу капитальный ремонт 
Дома культуры. Построена ас-
фальтированная дорога по ули-
це Советской. Отремонтирован 
водопровод. Полностью капи-
тально отремонтирован клуб в 
посёлке Шкурлат-3. Приведён 
в соответствие со всеми необхо-
димыми нормами спортивный 
зал, который с удовольствием 
посещает сельская молодёжь. 
Появилась в селе и своя зона 
отдыха на озере Зимовьё. За-
работал круглосуточный пункт 
«скорой помощи», которому 
в этом году был выделен со-
временный автомобиль. Ра-
ботают сельская амбулатория 
и фельдшерско-акушерский 
пункт в посёлке Шкурлат-3, 
новые магазины. Открыт ме-
бельный цех, где налажено про-
изводство офисной корпусной 
мебели. Появились молельный 
дом, колокольня. На сегодняш-
ний день в работе находится 

проект строительства храма 
Сергия Радонежского. 

* * *
В селе имелись ветряные 

мельницы, работала обще-
ственная просорушка. До 
революции волость имела 
11 000 десятин пахотной 
земли. Граница волости про-
ходила от села Манжарка 
до села Елизаветовка, по 
реке Гаврило до Казинско-
го поворота, от него шла 
грань, выходившая к Орли-
ному логу. Зимой буйловцы 
уходили «ведерничать», то 
есть заниматься отхожим 
промыслом. «Ведерники» вы-
полняли жестяные работы 
в Баку, Ташкенте, Кутаиси, 
Тбилиси, Андижане, Харь-
кове и других городах. Кроме 
«ведерников», были стеколь-
щики, которые артелями 
уходили или уезжали в горо-
да на заработки. Женщины 
оставались дома, ухаживали 
за скотиной, пряли, ткали, 
вышивали, вязали. 

И сегодня есть мастера 
своего дела, которые могут 
профессионально свернуть из 
жести трубу, искусно укра-
сить её цветочками, «поса-
дить скворчиков» (скворцов). 
В их числе - потомственный 
специалист по жестяным 
работам Сергей Богданов. 

* * *
Большинство новых по-

строек и социальных объектов 
– плод коллективного труда ру-
ководства села и его жителей. 

- За счет собственных средств 
проводим ремонт Дома культу-
ры, - делится Юрий Шевченко. 
- Стоимость контракта: шесть 
миллионов 280 тысяч рублей. 
На эти деньги мы осуществили 
ремонт фасада Дома культуры, 
отремонтировали его внутрен-
ние помещения, где полностью 
заменили сцену, кресла для зри-
телей, мебель. Параллельно с 
этой большой работой в нынеш-
нем году вошли в областную 
программу по благоустройству 
парковых зон. На эти цели нам 
выделили из областного бюд-
жета восемь миллионов двести 
тысяч рублей. На условиях со-
финансирования мы добавили 
к этой сумме один миллион 
триста тысяч рублей наших 
денег. Полученные средства 
пошли на строительство парка 
возле Дома культуры. Одно из 
условий работы по программе 
благоустройства парков не 
только построить новые объек-
ты, но и продумать, каким обра-
зом их впоследствии содержать. 
Кто-то ведь должен ухаживать 
за деревьями, чистить дорож-
ки и т.д. Для этих целей у нас 
создана бригада, куда входят: 
электрик, слесарь, трактори-
сты, водители. Они произво-
дят обрезку деревьев (более 
тысячи деревьев!), ухаживают 
за территорией парка, а также 
занимаются подачей воды и 
вывозом твёрдых бытовых от-
ходов с территорий посёлков 
Русская Буйловка и Шкурлат. 
Тема улучшения подачи воды 
для нас одна из ключевых. Для 
того чтобы на современном 
уровне решить эту задачу, в 
селе установлены станции но-
вого образца с компьютерным 
управлением для плавного пу-
ска и экономии электроэнергии 
на водозаборах. Такая установка 
даёт до 30 процентов экономии 
электроэнергии. 

 Новый парк – давняя мечта 
не только главы сельского по-
селения, но и всех буйловцев. 
Открытие парка запланирова-
но на октябрь. Сегодня здесь 
уже можно полюбоваться но-
венькими тротуарами и пар-
ковыми дорожкам, уютными 
скамейками и беседками. Со 

дня на день должно завершить-
ся благоустройство летней 
танцплощадки. Подходят к 
концу работы по реконструк-
ции мемориального комплекса, 
который находится на этой же 
территории. Обновили фасад 
мемориала, на лицевой стороне 
которого заменили плитки с 
фамилиями погибших во время 
Великой Отечественной войны 
земляков. 

 - Этой осенью мы хотим 
увидеть здесь обновлённую 
территорию для отдыха, прове-
дения мероприятий не только 
нашего местного значения, но 
и областного уровня, - говорит 
глава сельского поселения. 
– Делаем всё для того, чтобы 
люди хотели к нам приехать. 
Чтобы на наших площадках 
артистам было комфортно 
выступать, а гостям Русской 
Буйловки – приятно отды-
хать.  На сэкономленные от 
проведения торгов по капи-
тальным ремонтам средства мы 
запланировали строительство 
детского спортивного парка. 
По большому парку работы 
ведёт фирма «Чемпион» (Во-
ронежская область), на втором 
объекте трудится воронеж-
ская строительная компания 
«Арбет». Предполагается се-
рьёзный объект стоимостью 
четыре миллиона рублей, где 
будет площадка с травмобез-
опасным покрытием, большое 
количество спортивных трена-
жёров, соответствующая всем 
современным требованиям 
инфраструктура. 

 По словам нашего собе-
седника, спортивный парк, 
безусловно, станет достоянием 
всех селян. Однако в первую 
очередь его возможности будут 
ориентированы на учеников 
расположенной рядом школы. 
Занятия физкультурой и спор-
том, участие в соревнованиях и 
спортивных праздниках станут 
доступны всем: от первоклаш-
ки до ученика выпускного 
класса.

- Параллельно мы обустраи-
ваем зону отдыха возле озера 
Зимовьё, - подчёркивает глава 
сельского поселения,- где до-
полнительно устанавливаем 
беседки, скамейки, оборудова-
ли специальную площадку для 
пляжного волейбола. Кстати, 
этим летом мы её успешно 
опробовали. Провели сорев-
нования, в которых участво-
вали несколько команд из 
Воронежа. Нашим гостям всё 
понравилось. А мы сделали 
свои выводы: в следующем 
году увеличим количество 
площадок до трёх. Затраты 
небольшие, а в результате по 
согласованию с Федерацией 
пляжного волейбола это даёт 
нам право проводить на тер-
ритории сельского поселения 
российские соревнования по 
этому виду спорта. Приятно 
отметить, что здесь у буйловцев 
есть все шансы на победу. Сель-
ская команда по пляжному 
волейболу – чемпион межрай-
онных соревнований, а также 
- участник международных игр, 
где наши девчонки выступали 
против команды Украины. 

 В этом году проект благо-
устройства сельского поселе-
ния отправили в Министерство 
регионального развития, где 
он занял во Всероссийском 
конкурсе на лучшее сельское 
поселение третье место. В про-
шлом году Русской Буйловке 
как лучшему сельскому посе-
лению Воронежской области 
выдали грант на 950 тысяч 
рублей. На развитие сельского 
ЖКХ были выделены средства 
от муниципального района. 

- Всего грантами нам уда-
лось набрать один миллион 
сто пятьдесят тысяч рублей, 
- уточняет Юрий Петрович. 

- На эти деньги были дополни-
тельно установлены уличное 
освещение, игровые детские 
площадки. Сейчас участвуем в 
конкурсе Московской ассоциа-
ции предпринимателей. Пер-
вый этап конкурса, который 
проходил в Сочи, уже позади. 
В итоге получено одобрение 
большинства членов жюри. 
В октябре должен состоять-
ся второй финальный этап 
конкурса, который пройдёт в 
Москве. 

Согласно генеральному пла-
ну развития района на терри-
тории Русско-Буйловского 
поселения предусмотрено соз-
дание рекреационной зоны. 
Это говорит о необходимости 
развивать на данных террито-
риях места отдыха, привлекать 
к их созданию потенциальных 
инвесторов.

На сегодняшний день на-
селение Русской Буйловки 
составляет 2850 человек. В 
селе много молодёжи. Многие 
трудятся в Павловске, находят 
работу и в родном селе, созда-
ют здесь семьи, связывают с 
малой родиной будущее своё и 
своих детей. Нынешним летом, 
как только был собран урожай 
картофеля, в Русской Буйлов-
ке прошёл, ставший традици-
онным, сельский праздник 
– День картофеля. Уникаль-
ный праздник, не имеющий 
аналогов в Черноземье, в этот 
раз провели с выездом на озеро 
Зимовьё, где буйловцев ждали: 
концерт сельских артистов, 
весёлые конкурсы и игры и, 
конечно, щедрое русское за-
столье.

- Картофельная тема у нас 
одна из самых главных, - рас-
сказывает глава сельского 
поселения. - Выращивать на 
продажу картофель в Русской 

Буйловке начали ещё в сере-
дине 70-х годов. В те времена 
местные «Кулибины» само-
стоятельно конструировали 
картофелекопалки, опробовали 
новые сорта, искали рынки 
сбыта своей продукции. Как 
правило, собранный урожай 
возили в город горняков Шах-
ты. Туда, где люди хорошо 
зарабатывали и охотно за-

пасались на зиму отменной 
воронежской картошечкой. 
В годы перестройки, когда 
шахтерские посёлки начали за-
крываться, а горняки в поисках 
работы устремились в большие 
города, маршруты павловских 
картофелеводов пришлось пе-
реориентировать. Так, в центре 
внимания оказалось Поволжье, 
в частности, город Саратов, 
позднее – Москва. 

 В наше время продвинутые 
картофелеводы Русской Буй-
ловки обзавелись китайскими 
мини-тракторами, другой сель-
скохозяйственной техникой. 
Теперь у тех, кто занимается 
производством картофеля, 
нет нужды самостоятельно 
реализовывать продукт. В село 
регулярно наведываются пере-
купщики и за милую душу 
приобретают у буйловцев прак-
тически весь урожай. В особен-
ности ранний картофель попу-
лярных сортов: «Жуковский», 
«Весна», «Скарлетт». 

- В этом году был хороший 
урожай картофеля, и цена на 
него тоже порадовала селян, 
- говорит Юрий Шевченко и 
после недолгого размышления, 
что ещё может порадовать буй-

ловцев, возвращается к важной 
теме благоустройства села, в 
которой у главы сельского по-
селения накоплен приличный 
опыт. 

 Юрий Шевченко считает, 
что именно развитая культура 
притягивает людей, закрепляет 
их на малой родине, более того – 
привлекает народ из других гео-
графических точек. Следом за 
этим, как правило, появляются 
новые производства, возникают 
рабочие места. Наконец, растёт 
общий уровень образованно-
сти населения. Таким образом, 
пусть долго и трудно, но именно 
культура подтягивает за собой 
людей, кадры, бизнес. Желая 
не отставать от общего тренда, 
люди бизнеса начинают повы-
шать культурный уровень своих 
предприятий: ставить урны, во-
время убирать мусор, разбивать 
цветники. За ними подтягивает-
ся всё население. На следующем 
этапе происходит обмен опытом 
с соседями, представителями 
других областей и краёв. Они 
приезжают в село не только 
узнавать новое, но и играть в 
волейбол и футбол. 

- Представьте только: все-
российские соревнования по 
пляжному волейболу будут 
проходить на нашей террито-
рии, - делится планами наш 
собеседник. - Кстати, именно 
это подтолкнуло нас к мысли 
о строительстве небольшо-
го гостиничного комплекса. 
Люди, которые приедут к нам, 
неизбежно будут приобретать 
товары, произведённые на-
шими селянами, пользоваться 
услугами, и тем самым под-
держивать предпринимателей 
сельского поселения. 

В Русской Буйловке не 
только есть, что посмотреть, 
но и много того, что можно 

показать. Прошлой зимой 
в Пскове на всероссийском 
праздновании Масленицы 
русско-буйловским творческим 
коллективам было доверено 
представлять Воронежскую 
область.

 - Наши артисты с блеском 
выступили на псковской земле, 
- продолжает Юрий Шевченко, 
- привезли оттуда грамоты и 

призы. Ансамблю 
«Донские родни-
ки» присвоено зва-
ние народного, и 
его участники на 
своих выступле-
ниях поражают 
зрителей не только 
репертуаром, со-
стоящим из песен 
нашего края, но и 
красотой костю-
мов: от старинных, 

так называемых, домотканых,  
до новых, современных. Есть 
у коллектива своя гордость- 
народная исполнительница 
Варвара Размочаева, которой  
исполнится 75 лет. Есть в селе 
талантливая молодёжь, кото-
рую можно услышать в детском 
ансамбле «Кукушечка».

* * *
В послевоенное время по-

ложение села было крайне 
тяжёлым. В 1956 году кол-
хозы объединились в один 
имени Хрущёва, который по-
сле присоединения к Русской 
Буйловке села Шкурлат, 
стал называться «Русско-
Буйловский». Многие годы его 
возглавлял Федор Емельяно-
вич Хатунцев, а затем Петр 
Григорьевич Шевченко. В годы 
перестройки колхоз пришёл 
в упадок. Впоследствии его 
земли были переданы фер-
мерам и ООО «Павловскин-
вест».

* * *
Конечно, по сравнению с 

другими селами того же Пав-
ловского района у буйловцев 
существенное преимущество: 

на сегодняшний день Русская 
Буйловка является бездотаци-
онным сельским поселением. 
Близлежащее предприятие 
«Павловскгранит» платит ему 
приличный земельный налог. 
Однако правильно рассчиты-
вать налог, затем проводить 
торги, а главное – рациональ-
но расходовать полученные 
средства администрации сель-
ского поселения предстояло 
научиться самостоятельно. 
Результат – коренным об-
разом изменившийся облик 
села, собственное жилищно-
коммунальное хозяйство, 
готовность принять на своей 
территории инвесторов. Те-
перь сюда едут за опытом 
соседи. 

- Изучают наши способы 
благоустройства сельской 
жизни, – делится глава, – 
интересуются, как при по-
мощи использования станций 
закрытого типа мы смогли 
организовать водоснабжение. 
Кстати, начиная с 2007 года, 
нам удалось самостоятель-
но реконструировать девять 
километров водопроводных 
сетей. Для этого научились 
прокладывать бестраншейным 
способом полиэтиленовые 
трубы. В принципе не ждём, 
чтобы нас опекали. Никог-
да не жалуемся, что средств 
мало. Самостоятельно ищем и 
находим источники финанси-
рования всех наших проектов. 
В целом политика Русско-
Буйловского сельского посе-
ления направлена на то, чтобы 
меньше задавать вопросов 
главе администрации района 
и губернатору, и стараться 
решать задачи на местах. Для 
этого необходимо постоянно 
участвовать в конкурсах, про-
граммах и т.д. С приходом 

губернатора Алексея Гордеева 
таких возможностей у нас 
стало значительно больше. Тем 
более, что участие в конкурсах 
не требует никаких затрат. Всё, 
что надо – посидеть, помозго-
вать над тем, как лучшим обра-
зом представить своё поселе-
ние. Ещё – постоянно учиться 
у тех, кто уже накопил опыт. 
Для этого стараемся общаться 
с главами не только сельских 
поселений Воронежской об-
ласти, но и других регионов. 
В прошлом году побывали в 
Ульяновске, Димитровграде. 
Были участниками пятого фо-
рума «Муниципальная Россия 
-2012» в Екатеринбурге. 

Лично меня более всего 
поразила встреча в Дими-
тровграде, где красной нитью 
проходила мысль о том, что 
благоустройство территорий, 
развитие культуры приводят за 
собой деньги, другими словами 
- помогают найти инвесторов. 
Глава города Димитровград 
открыто сказал, что в начале 
и они не верили, что строи-
тельство памятников, ремонт 
мемориалов может открыть 
перед экономикой населённого 
пункта большие перспективы. 
Однако именно развитая куль-
тура притягивает людей, закре-
пляет их на малой родине, бо-
лее того – привлекает народ из 
других географических точек. 
Следом за этим, как правило, 
появляются новые производ-
ства, возникают рабочие места. 
Затем происходит ещё один 
необратимый процесс: растёт 
общий уровень образованности 
населения. 

Таким образом, пусть долго 
и трудно, но именно культура 
подтягивает за собой людей, 
кадры, бизнес. В Русской Буй-
ловке выбрали этот путь. Он 
уже показал высокую результа-
тивность и принёс свои плоды. 
Движение продолжается. 

Подготовили  
Наталья СтолПовСкая, 

Елена ЗЕликова.

Русская Буйловка: со временем в ладу
Как живёшь, село? | Здесь знают собственные рецепты, которые помогают сделать жизнь крестьянина удобной и современной 
Есть в Воронежской области село, которое самим 
своим названием вызывает огромный интерес 
и желание разгадать скрытый в нём смысл. 
Русская Буйловка. Произносишь эти слова и 
чувствуешь дыхание старины, мощную историю, 
ощущаешь движение больших временных пластов. 
Удивительное дело – расположенное в Павловском 
районе село Русская Буйловка – обладает особыми 
талантами – крепко врастать в историю родного 
края и творить собственную историю: яркую, 
необычную, непростую. 

Юрий Шевченко.

Дом культуры – украшение села.

Спортивные надежды.

Ансамбль «Донские родники».

Село, а изначально слобода  
Русская Буйловка, по 

мнению историков, берёт своё 
необычное название от великого 
Буил-камня, которому поклонялись, 
жившие на Дону древние славяне.

Один двор села Русская 
Буйловка выращивает 

за сезон в среднем десять тонн 
картофеля. Есть и такие, кто 
выращивает по 16-20 тонн. В целом 
с 20 июня по 20 июля весь Воронеж 
ест только русско-буйловскую 
картошку.
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ту «Коммуна» по индексу 51156, цена 390 руб. 48 коп.  Для пенсионеров  
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20-процентную скидку от стоимости услуг по подписке и доставке газет и журна-
лов ветеранам, участникам Великой Отечественной войны, инвалидам I и II групп. 
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Агроснабженческая  компаниялиц. №704478, рег. №тС50 выд. лиц. пал. адм. Вор. обл.

Воронежкомплект

зао «евротехника» (Опрыскиватели UG; разбрасыватели минеральных удобрений Z- AM;  
сеялки «Амазоне» D9 6000-TC)
зао «рубцовский завод запасных частей» (Плуги и бороны дисковые «Алмаз»)
зао «Петербургский тракторный завод» (тракторы К-744Р1, К-744Р2, К-744Р3, К-744Р4 комплек-
тации «Стандарт»; тракторы К-744Р1, К-744Р2, К-744Р3, К-744Р4 комплектации «Премиум»; тракторы К-9430)
оао «Белагромаш-сервис»  (бороны бДМ; мульчировщики дисковые ДМ; культиваторы КПК, КПО;  
культиваторы междурядной обработки КМО; плуги ПлН, ПГВ)
оао «миллеровосельмаш» (Сеялки пропашные МС8, МС-12, МС-12С)
ооо «Бежецксельмаш» (Пресс-подборщики рулонные ПР-145С; грабли-ворошилки роторные ГВР-
6Р; косилки ротационные навесные КРН-2,1б) 
ооо «нью Тон» (Дисковые бороны ARGO; культиваторы предпосевной обработки KuSTO)
ооо «Промзапчасть» (бороны бДУ – бУлАт; бороны ДОМИНАНтА)
оао «Корммаш» (бороны дисковые навесные бДН; культиваторы для сплошной обработки почвы КПС, 
КСП; культиваторы-растениепитатели навесные КРН; сцепки; разбрасыватели удобрений РУН).

Компания «Воронежкомплект» участвует  
в федеральной программе обеспечения техникой 

сельхозтоваропроизводителей с 15% скидкой.
ПродуКция следующих заВодоВ-изгоТоВиТелей:

сПраВКи По Телефонам: 
отдел сельскохозяйственных машин и запасных частей:  

(473)263-28-59 добавочный 1-80; 1-21; 2-00; (473)272-44-75; 276-30-88. 
отдел тракторов: (473)263-28-59 добавочный 2-09; 1-74; (473)272-29-27.

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

рЕАлИзуЕт элИтНыЕ СЕМЕНА
урожая 2013 года

- озимой Пшеницы одесская 267
Самый стабильный сорт в ЦЧР. Отличается высокой морозо- и засухоустойчивостью. 

Один из наименее требовательных к условиям выращивания сортов,  
поэтому рекомендуется для худших предшественников. Эффективно окупает затраты 

на основные азотные удобрения и подкормку в засушливые годы. 

- яЧменя Вакула

семена оТсорТироВаны на ПнеВмосТоле.
Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. Се
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поздравительная открытка

Эту честь он заслужил высоким служе-
нием делу и земле, с которой 40 лет назад 
связал свою жизнь. Половину из 85 лет 
существования Богучарского района Вик-
тор Тимофеевич не покладая рук работал 
на его развитие во благо людей. Во многом 
благодаря именно ему потребкооперация 
была и остается в Богучарском районе 
базовым рынком товаров и услуг, в том 
числе на селе. 

С 1987 года, с момента его избрания, 
районная потребкооперация превратилась 
в сильную, социально ориентированную 
структуру, которая не только сохранила 
себя и свою сеть под ветрами всех перемен, 
но и стала заметным явлением в экономиче-
ской и общественной жизни района. 

Именно Виктор Тимофеевич Замчалов 
стоял у истоков выработки такой стратегии 
развития и переплавке ее в конкретные 
дела. Благодаря ему сохранена сеть мага-
зинов райпо не только в райцентре, но и в 
малых селах, укрепляется их материальная 
база, внедряются современные формы 
обслуживания, динамично развивается си-
стема общественного питания, сохраняется 
закупочная деятельность, благодаря чему 
Богучарское райпо по сей день остается 
лидером, по которому равняются не только 
в нашем районе.

Райпо под руководством Виктора 
Тимофеевича Замчалова уже многие 
годы остается одним из значимых нало-
гоплательщиков и работодателей района, 
участвует в реализации ряда социальных 
программ, занимается благотворительной 
деятельностью. Сам он неоднократно из-
бирался депутатом городского и районного 
Советов. 

Его личное участие в решении жизненно 
важных вопросов пайщиков и его избирате-
лей касалось не только улучшения торгово-
го обслуживания в данных избирательных 

округах, но и других самых разных сфер 
жизни. Наказы избирателей всегда нахо-
дили положительное решение.

Профессиональная и общественная 
деятельность нашего коллеги уже не раз 
отмечалась высокими наградами: орденом 
«За заслуги перед Отечеством» II степени, 
знаком «Заслуженный работник торговли 
Российской Федерации», «За заслуги 
перед Богучарским районом». А теперь он 
заслуженно удостоился и самой высокой 
общественной награды, самого высокого 
признания – звания почетного гражданина 
Богучарского района.

Мы желаем Виктору Тимофеевичу 
подольше оставаться в нашем строю. Здо-
ровья и счастья Вам, Виктор Тимофеевич, 
а жизнелюбия и кипучей энергии Вам не 
занимать.

С большой наградой Вас, 
Виктор Тимофеевич!

Коллектив и пайщики Богучарского райпо от всей души 
поздравляют председателя совета Богучарского райпо 

Виктора Тимофеевича  
ЗамчалоВа 
с присвоением ему звания  

«Почётный гражданин Богучарского района»

Тренерские перестановки
«Бывший главный тренер и президент «Факела» 

Константин Сарсания может возглавить сборную Лит-
вы» - такое сообщение появилось на лентах спортивных 
новостей Интернета. И хотя сам Константин Сергеевич 
данную информацию не подтверждает, как говорится, 
нет дыма без огня. Напомним, что сейчас Сарсания 
возглавляет «Атлантас» из Клайпеды, который идёт 
вторым в чемпионате Литвы вслед за каунасским 
«Жальгирисом». Ему в работе помогает известный 
воронежский специалист Сергей Савченков, который 
попал в расширенный список кандидатов на пост глав-
ного тренера красноярского «Енисея». А буквально 
на прошлой неделе Сарсания, удивлённый тем, что 
опыт и знания Геннадия Сошенко и Андрея Карпенко 
оказались в Воронеже не востребованы, пригласил их 
в тренерский штаб «Атлантаса». Эти бывшие игроки 
«Факела» 80-х годов, скорее всего, будут готовить ре-
зерв для литовской команды.

Также не найдя работы в Воронеже, известный спе-
циалист Владимир Пономарёв принял приглашение 
белгородского «Салюта». Он возглавил в качестве 
старшего тренера интернат для подготовки футболи-
стов, который базируется в городе Щебекино. А пред-
шественник Владимира Муханова на посту главного 
тренера «Факела» - Александр Щёголев в начале осени 
вновь был внесён в заявку флагмана воронежского 
футбола, но уже в качестве просто тренера.

Вернулся к тренерской деятельности воспитанник 
воронежского футбола, олимпийский чемпион Алек-
сандр Бородюк. В течение десяти лет (с 2002-го по 
2012-й) он работал в тренерском штабе сборной России, 
после чего исполнял обязанности спортивного директо-
ра в столичных клубах «Динамо» и «Торпедо».  На про-
шлой неделе Бородюк был назначен главным тренером 
погрязшего в дебрях ФНЛ «Торпедо».

И вновь неудача
Гандболисты «Энергии» провели первый выездной 

матч нового сезона. Начав турнир суперлиги с до-
машнего поражения от волгоградского «Каустика», 
воронежцы не смогли разжиться очками и в выездном 
поединке против «Университета-Невы». Хотя нужно 
отдать должное воронежцам: в первом тайме они на рав-
ных сражались с сильным соперником, и на перерыв ко-
манды ушли при счёте 13:14 в пользу хозяев площадки. 
Но после перерыва всё стало на свои места: «студенты» 
с берегов Невы включили дополнительные скорости и 
угнаться за ними «энергетикам» было не суждено. В 
итоге подопечные Сергея Макина потерпели второе 
поражение подряд, на сей раз со счётом 19:28, и попали в 
стан аутсайдеров. В турнирной таблице в графе «очки» 
нули пока у трёх команд – «Энергии», наро-фоминской 
«Нары» и челябинского «Локомотива».

На этой неделе на старт соревнований первенства 
России среди молодёжных команд выйдут дублё-
ры «Энергии». В первом туре, который состоится в 
Астрахани, юным «энергетикам» будут противостоять 
коллективы из Краснодара, Волгограда, Астрахани и 
Ставрополя.

Европейский рекорд
В литовском городе Клайпеда прошло первенство 

Европы по тяжёлой атлетике среди юношей и девушек 
не старше семнадцати лет. Россошанская спортсменка 
Анастасия Петрова произвела фурор, завоевав сразу три 
золотые награды и установив два европейских рекорда. 
В весовой категории до 58 кг ей не было равных в рывке 
(80 кг), толчке (95 кг) и в сумме (175 кг), что явилось 
рекордом в европейских соревнованиях - в рывке и 
сумме двоеборья. Талантливая спортсменка трениру-
ется в россошанском спорткомплексе «Строитель» 
под руководством тренера Олега Кисурина. Впереди у 
Анастасии Петровой ещё немало соревнований, главны-
ми из которых станут юношеские Олимпийские игры, 
которые состоятся в следующем году.

Под парусом – к наградам
На акватории Жигулёвского водохранилища в горо-

де Тольятти прошёл чемпионат России по парусному 
спорту в олимпийских, международных и националь-
ных классах яхт. По сообщению Центра спортивной 
подготовки сборных команд Воронежской области, 
наши земляки показали хорошие результаты и верну-
лись в родной город с медалями.

В олимпийском классе «49er» воронежец Павел Ка-
линчев в паре с москвичом Павлом Карачовым завоевал 
«золото». Денис Щеглов и Николай Черников стали 
бронзовыми призёрами, уступив серебряные медали 
хозяевам турнира - Алексею Чекрыгину и Виталию Рус-
су. В международном классе «Европа» Максим Лебедев 
финишировал третьим, пополнив копилку сборной 
Воронежской области бронзовой медалью.

Погоня за лидером
В первенстве МОА «Черноземье» после восьми 

туров уверенно лидирует новомосковский «Химик», 
не потерявший ни одного очка. В затылок лидеру 
«дышат» два представителя Воронежской области - 
«Выбор-Курбатово» и «Химик-Россошь». В минувшем 
туре подопечные Радика Ямлиханова на своём поле 
принимали дублёров курского «Авангарда». Первый 
тайм победителя не выявил - 0:0, а после перерыва два 
точных удара Иноземцева и Егорычева заставили ка-
питулировать команду гостей. «Химик-Россошь» этот 
тур пропускал. Таким образом, теперь курбатовцы и 
россошанцы отстают от лидера на два очка.

Дебютант турнира ФЦШ-73 вновь проиграл, и снова 
с крупным счётом. Видимо, молодым воспитанникам 
Владлена Васильева пока не хватает концентрации, ведь 
именно этим можно объяснить то, что, играя на равных 
с более опытными соперниками, они пропускают мячи 
в свои ворота после досадных ошибок. Выездной матч 
против команды «Госуниверситет-Орёл» можно было 
назвать «битвой аутсайдеров». Увы, пропустив первый 
гол на последней минуте первого тайма и ещё три в 
самой концовке второго, ФЦШ-73 проиграл с крупным 
счётом 4:0 и опустился на последнее место.

В очередном туре, который состоится 14 сентября, 
ФЦШ-73 примет на своём поле дублёров белгородского 
«Салюта», а «Факел-М» проверит на прочность ми-
хайловский «Цемент». Старожил турнира ФК «Елец» 
на своём поле проэкзаменует дерзкого дебютанта - 
«Выбор-Курбатово». А россошанские «химики» по воле 
календаря и в этом туре участия не примут.    

Леонид ХРУЩЁВ.

леонид хрущЁВ

«БУРАН» (ВОРОНЕЖ) -  
ТХК (ТВЕРЬ) - 1:2

Поединок двух принципи-
альных ещё со времен сражений 
за лидерство в первой лиге 
соперников прошёл в жёсткой 
борьбе. Из-за огромного ко-
личества удалений команды 
зачастую играли в неравных 
составах. Первую шайбу во-
ронежцы пропустили, играя в 
меньшинстве в самом начале 
поединка. Правда, и отыгрались 
хозяева льда во втором периоде 
так же, использовав численное 
большинство – отличился напа-
дающий Андрей Макров. Вско-
ре после того, как счёт стал 1:2 в 
пользу гостей, «Буран» получил 
право на штрафной бросок, 
но Егору Алёшину не удалось 
переиграть вратаря ТХК. В 
конце матча воронежцы заме-
нили вратаря на нападающего, 
но и этот тренерский манёвр 
не спас «Буран» от поражения. 
Весь свой пыл тверичи потра-
тили на игру с воронежцами. 
В двух оставшихся матчах они 
потерпели поражения и заняли 
предпоследнее место.  

«БУРАН» (ВОРОНЕЖ) -  
«КРИСТАЛЛ» (САРАТОВ) - 2:3

И в этой игре хозяева льда 
оказались очень гостеприимны, 

позволив сопернику поразить 
свои ворота в самом начале 
матча. Отыгрался «Буран» 
только во втором периоде: с 
передачи Руслана Берникова 
шайбу забросил Александр 
Майер. После этого воронежцы, 
словно освоившись на родном 
льду, создали немало опасных 
моментов у ворот гостей, но про-
пустили контратаку, и ворота 
«Бурана» поразил воспитанник 
воронежского хоккея, высту-
пающий за «Кристалл», Алек-
сандр Черников. На последних 
минутах подопечные Виктора 
Семыкина приложили макси-
мум усилий, чтобы избежать 
второго поражения подряд, и 
одна из многочисленных атак 
«Бурана» увенчалась успехом 
всего за сорок секунд до конца 
основного времени матча. В 
овертайме удача улыбнулась 
волжанам, которые, играя в 
большинстве, заставили-таки 
капитулировать оборону хозяев 
площадки. 

«БУРАН» (ВОРОНЕЖ) -  
ХК «ЛИПЕЦК» - 2:7

В заключительный игровой 
день турнира «Кристалл» со 
счётом 2:1 обыграл ТХК и выи-
грал Кубок Федерации хоккея 
Воронежской области. Перед 
матчем «Бурана» и «Липецка» 
состоялось торжественное на-
граждение серебряными меда-
лями минувшего сезона Андрея 

Абрамова (перебравшегося в 
липецкий клуб) и Павла Копы-
тина (проведшего предсезонку 
в мытищинском «Атланте»). 
Кроме того, последний получил 
приз лучшего нападающего выс-
шей хоккейной лиги.

С первых минут дебютанты 
ВХЛ дали понять, что тушевать-
ся ни перед кем не собираются; 
не хотели уступать в единобор-
ствах и игроки «Бурана». Уже 
в первом периоде болельщики 
увидели на льду сразу два «бок-
сёрских» поединка, а общий итог 
штрафных минут в матче (98!!!) 
говорит о том, что игра носила 
отнюдь не товарищеский харак-
тер. «Такой хоккей нам не ну-
жен!», - заявил когда-то в телере-
портаже известный комментатор 
Николай Озеров. Хотя многим 
болельщикам такая манера игры 
нравится, а кулачные бои их 
приводят просто в восторг. Вот 
только итог матча, конечно же, 
не удовлетворил ни игроков, ни 
тренеров, ни воронежских люби-
телей хоккея. «Буран» забросил 
в ворота соперников лишь две 
шайбы (отличись Руслан Берни-
ков и Марис Ясс), а пропустил в 
свои аж семь.

Итоги турнира неутешитель-
ны – «Буран» занял последнее 
место и потерял на неопреде-
лённое время двух игроков обо-
роны. Андрей Петушкин полу-
чил травму ключицы в матче с 
ХК «Липецк», а Роман Смирнов 
– сотрясение мозга в поединке с 
ТХК после грубой атаки сзади. 
Что ж, предсезонная подготов-
ка окончена. Тренерский штаб 
получил серьёзную пищу для 
размышлений для того, чтобы 
во всеоружии встретить начало 
официальных игр в турнире ко-
манд высшей хоккейной лиги.        

Отнюдь не товарищеские встречи

максим сКВорцоВ 

«Факел»  
громит лидера

Долгое время в зоне «Центр» 
лидировал саратовский «Со-
кол», за которым бросились 
в погоню воронежцы. «Аван-
гард» же никто всерьез не вос-
принимал, а он как-то боком, 
боком пристраивался и вдруг 
прыгнул из-за спин лидеров на 
первое место. 

«ФАКЕЛ» (Воронеж) -  
«АВАНГАРД» (Курск) 3:0 (2:0)

ГОЛЫ: Нежелев, 3 (1:0).  
Шарипов, 15 - с пенальти 
(2:0). Дубровин, 63 (3:0). 
Футболисты «Факела» сра-

зу захватили инициативу. Уже 
первая атака привела к голу. 
В быстром и результативном 
«накате» поучаствовало пол-
команды, а в завершающей 
стадии Скрыльников точной 
передачей нашел Нежелева, 
который не менее точно пробил 
по воротам. Лиха беда начало! 
«Факел» кинулся добивать 
раненого соперника. Шарипов 
имел все шансы поразить цель 
ударом в упор, но был грубо 
атакован защитником «Аван-
гарда» Васильченко и оказался 
на мокром газоне. Курянин 
увидел перед собой красную 
карточку и покинул поле, а мяч 
был установлен на 11-метровую 
отметку. Шарипов сам наказал 
соперников за грубость. Спу-
стя семь минут великолепный 

шанс довести счет до крупного 
упустил Татарчук, который из 
убойной позиции попал во вра-
таря. Все, что было дозволено 
игрокам «Авангарда», – так 
это попытать счастья ударами 
издали. 

Крупную победу «Факелу» 
помог одержать «стандарт» и 
проворность Дубровина. Неже-
лев выполнил штрафной удар 
с правого фланга атаки. Мяч 
полетел к ближней штанге, где 
Дубровин в падении головой 
переправил его в сетку. Счет 
мог быть еще более крупным, 
но арбитр не засчитал гол 
Скрыльникова, который тот 
забил, добивая отскочивший 
от вратаря мяч.

Пришла,  
долгожданная…

«ЛОКОМОТИВ» (Лиски) - 
«МЕТАЛЛУРГ» (Липецк) 3:0 

(2:0)
ГОЛЫ:  Середа, 30 (1:0).  
Середа, 37, (2:0). Середа,  

63 (3:0).
Девять туров «Локомотив» 

не знал побед. На этот раз «же-
лезнодорожники» одержали 
первую победу, да какую! 

Вся команда сыграла про-
сто здорово, но настоящим 
героем матча стал Середа. По 
истечении получаса игры он 
вовремя оказался в районе 
вратарской площади и зам-
кнул фланговый прострел, 
а спустя семь минут голо-

вой вколотил в сетку ворот 
«Металлурга» второй гол. 
«Сталевары» приложили не-
мало усилий для того чтобы 
переломить ход матча, в от-
дельные отрезки времени 
даже владели инициативой, 
но все поставил на свои места 
третий мяч в прекрасном ис-
полнении Середы. Форвард 
на удивление легко и непри-
нужденно обыграл двух за-
щитников и вратаря и закатил 
мяч в «авоську».

РЕзУЛьТАТЫ ОсТАЛьНЫх 
МАТчЕй 10-ГО ТУРА

«Сокол» (Саратов) - «Там-
бов» (Тамбов) 5:0, «Металлург» 
(Выкса) - «Динамо» (Брянск) 
0:0, «Металлург-Оскол» (Ста-
рый Оскол) - «Орел» (Орел) 2:0, 
«Звезда» (Рязань) - «Витязь» 
(Подольск) 0:3, «Калуга» (Калу-
га) - «Зенит» (Пенза) 1:0.

«Сокол» вновь занял при-
вычное для себя первое место 
- 22 очка, «Факел» отстает на 
полкрыла - 21 очко, «Аван-
гард» вновь притаился за их 
спиной с двадцатью очками. 
Замыкают турнирную таблицу 
«Металлург-Оскол», «Локо-
мотив» и «Тамбов» - у них по 
8 очков. 14 сентября «Факелу» 
предстоит нелегкий поединок в 
Пензе с «Зенитом». «Локомо-
тиву» представляется хороший 
шанс подняться повыше.  Для 
этого необходимо успешно 
завершить матч в гостях с «Ор-
лом» - одним из соседей по 
турнирной таблице.

Побеждать, так крупно

Казалось бы,  игроки «Бурана» на предсезонке на-
брали неплохую форму, с последнего турнира – Куб-
ка «Дизеля» – вернулись в родной город с главным 
трофеем. Одержать верх в соревнованиях на Кубок 
Федерации хоккея Воронежской области будет лишь 
делом техники. Но не тут-то было. Хозяева льда 
проиграли все три матча и заняли последнее место.

В Лискинском районном суде оглашён 
приговор агрессивным супругам, 
набросившимся с кулаками на 
сотрудника ГИБДД.

николай КардашоВ 

В информационной заметке «Без тормозов» 
(«Коммуна», №45) мы сообщали о диком случае 
неадекватного поведения Оксаны и Андрея Усо-
вых, которые, по версии сотрудников полиции, 
набросились с кулаками на инспектора ДПС.

Будучи остановленной полицейскими на ста-
ционарном посту ГИБДД, дама за рулём вместо 
того, чтобы выполнить его законное требование 
предъявить документы, порывалась завести ма-
шину и скрыться. Пресекая её действия, лейте-
нант полиции попытался вытащить ключ из замка 
зажигания, но женщина резкими ударами дверцы 
машины по рукам инспектора препятствовала 
этому. Воинственную водительницу неожиданно 
поддержал её муж Андрей Усов. Выскочив из 

салона, он нанёс несколько ударов в лицо сотруд-
ника полиции, а вслед за ним на инспектора ДПС 
набросилась и автоледи. Подоспевшему экипажу 
ДПС и мобильной группе патрульно-постовой 
службы удалось урезонить разбушевавшееся се-
мейство, успевшее оторвать на форменной одежде 
полицейского погон, капюшон куртки и разодрать 
сигнальный жилет.

Доставленные в дежурную часть Лискинского 
отдела МВД, Усовы наотрез отказались от тестов 
на употребление спиртных напитков, за что на 
даму-водительницу был составлен протокол 
об административном правонарушении по ч.2 
ст.12.26 КоАП РФ «Невыполнение водителем 
требования о прохождении медицинского осви-
детельствования на состояние опьянения». В 
мировом суде женщина, уже лишённая год назад 
прав управления на 18 месяцев, была подвергнута 
штрафу в размере 5000 рублей. А её муж Андрей 
Усов приговорён Лискинским райсудом к двум 
годам лишения свободы условно с испытатель-
ным сроком на два года.

Поплатились деньгами и свободой


